

Une année qui fera date

Les trois grands thèmes qui ont marqué l'année - la loi sur les Eglises nationales et sa mise en œuvre au sein de l'Eglise, la Vision Eglise 21, et le Jubilé de la Réforme - ont donné lieu à un nombre inédit depuis dix ans de manifestations, fêtes et événements en tous genres.



 **Andreas Zeller**
président du Conseil synodal

Cursus accéléré en théologie pour diplômés universitaires souhaitant accéder au ministère pastoral (ITHAKA ministère pastoral)

Douze étudiantes et étudiants de la filière ITHAKA ont déjà achevé leur bachelors. Leurs résultats allaient de «bon» à «satisfaisant-suffisant». Quatre ont demandé à prolonger d'une année leurs études. Lors de deux rencontres avec le corps étudiant, la commission de formation a eu le sentiment qu'un nombre supérieur à la moyenne d'étudiantes et étudiants ITHAKA feront de bons pasteurs et de bonnes pasteuses. Sur les 17 personnes de la filière ITHAKA, 15 achèveront leurs études par un stage pastoral à Berne et 6 au sein du Concordat. Toutes celles qui suivent les études ITHAKA ont obtenu une place de stage pastoral en 2018/19 ou 2019/20. Neuf l'effectueront en 2018/19 et six en 2019/20.

Conférences

Les participantes et participants aux six conférences pastorales, qui étaient placées sous le thème «Animés par Dieu. Engagés pour les humains», ont discuté de «l'impact de la Vision Eglise 21 sur notre identité professionnelle en tant que pasteur et pasteur.» Pour beaucoup de membres du corps pastoral, ces rencontres ont été l'occasion de découvrir la Vision sous un nouveau jour. Les cinq conférences organisées dans toutes les régions du ressort territorial de l'Eglise avec les présidences de paroisses ont été dédiées au thème de «l'Eglise de demain: comment nous, paroisses, abordons-nous les évolutions en cours dans l'Eglise nationale?». Les catéchètes ont discuté lors de deux conférences de la «pédagogie religieuse de Refbejus à la lumière de la Vision Eglise 21» ainsi que de leur approche personnelle de la Vision et de ses idées directrices.

Enfin, la conférence alémanique de la diaconie s'est penchée sur la question des changements sociaux et de leurs conséquences pour la diaconie de demain.

En 2017, les conférences ont à nouveau montré qu'elles étaient d'importantes plateformes pour assurer des échanges réguliers d'informations et de points de vue avec les différents groupes professionnels et les autorités.

Evénements internes

En 2017, ZETI, la traditionnelle sortie du personnel, nous a menés à La Neuveville. Une passionnante visite guidée nous a permis d'apprécier le charme à la française de cette petite bourgade. Dans la magnifique Blanche Eglise, un message a été délivré aux collaboratrices et collaborateurs nouvellement arrivés, sortants et jubilaires.

Une tâche essentielle: les participants discutent lors des conférences pastorales de l'impact de la Vision sur leur identité professionnelle en tant que pasteur et pasteur.



Nous avons ensuite pris le repas de midi à la Cave de Berne, avec ses foudres impressionnants, avant de nous rendre en bateau à Bienne en passant par l'Île Saint-Pierre.

La fête de Noël avec l'ensemble des collaboratrices et collaborateurs a été organisée par le secteur de la Diaconie. Après un culte émouvant à l'église de Bümpliz, le repas du soir a été servi dans le cadre historique de la Sternensaal à Bümpliz.

En octobre, le Conseil synodal a fait un voyage d'études intitulé la «Réforme en quatre jours.» Sous la direction extrêmement compétente d'Andreas Heieck, responsable de la formation

continue, nous avons visité Erfurt, Eisenach, Eisleben, Halle et Wittenberg, ce qui nous a permis d'enrichir nos connaissances et de faire de nombreuses découvertes intéressantes.

Fédération des Eglises protestantes de Suisse (FEPS)

L'Assemblée des délégués d'été (AD) était organisée à titre exceptionnel par notre Eglise, qui a invité ensuite les participantes et participants au centre Paul Klee pour la soirée de l'Eglise hôte. Outre les manifestations du Jubilé de la Réforme, les discussions ont surtout porté sur le projet de nouvelle Constitution, débattu en pre-

mière lecture lors de l'AD d'automne. L'entrée en matière a été acceptée à l'unanimité. Malgré de nombreuses demandes d'amendements, la proposition du Conseil de la FEPS, dont l'AD a traité les articles 1 à 10 (sur 41), s'est largement imposée. La définition et le nom proposés par le Conseil de la FEPS ont notamment recueilli une majorité: «L'Eglise évangélique réformée de Suisse (EERS) est la Communion des Eglises évangéliques réformées et d'autres Eglises protestantes en Suisse.»

L'«Eglise de Suisse» ne veut donc plus seulement être une fédération

— Suite à la page 10 —



Intéressante et divertissante: la soirée de l'Eglise hôte lors de l'Assemblée d'été des délégués de la FEPS au Centre Paul Klee.

Conseil synodal (2015 à 2019)

Département Présidence
Président du Conseil synodal
Andreas Zeller, pasteur,
dr théol., Münsingen

Département CETN-Migration
Vice-présidente
Pia Grossholz-Fahrni, spécialiste en
communication/professeure de
Gymnase, Muri

Département Services centraux
Jörg Haberstock, entrepreneur, Grasswil
(décédé en cours de mandat le
25 octobre 2017)

Département Paroisses et formation
Stefan Ramseier, pasteur, Berne

Département Théologie
Lucien Boder, pasteur, Vauffelin

Département Catéchèse
Iwan Schulthess, pasteur, Büren zum Hof

Département Diaconie
Claudia Hubacher-Eggler, enseignante,
Schwarzenbourg



Le Conseil synodal début 2018 (depuis la gauche): Stefan Ramseier, Iwan Schulthess, Lucien Boder, Andreas Zeller, Pia Grossholz-Fahrni, Roland Stach, Claudia Hubacher.

d'Églises, mais une Église à part entière vivant à trois niveaux (paroisse, Église cantonale et niveau national). L'indépendance des Églises cantonales ne doit pas être affectée. Le principe de subsidiarité est explicitement inscrit dans la Constitution. Une AD extraordinaire a été fixée en avril 2018.

ENSEMBLE nous rassemble

Le Synode d'été a pris connaissance du rapport sur l'introduction du magazine ENSEMBLE, qui depuis l'été 2015 est envoyé dix fois par an aux collaboratrices et collaborateurs, aux membres des autorités ainsi qu'aux personnes s'engageant à titre bénévole ou honorifique dans les paroisses et les arrondissements ecclésiastiques. La fraction francophone a salué les efforts investis dans le bilinguisme de la publication. Le scepticisme initial a désormais disparu: «ENSEMBLE nous rassemble». D'autres fractions ont identifié des possibilités d'améliorations. Certaines personnes ont émis des doutes sur le sens des dossiers d'approfondissement thématique. Pour finir, le

Synode a chargé le Conseil synodal de poursuivre le développement de la conception du magazine. Dans cette optique et conformément à une proposition de la fraction libérale, un groupe de réflexion représentatif sera chargé de donner des impulsions et de proposer des idées, ce qui devrait aussi permettre d'améliorer l'accueil de la publication auprès du lectorat visé.

«Reformierte Medien» (médias réformés alémaniques)

La deuxième journée du Synode en automne a été placée sous le thème de la communication: la décision du Conseil synodal de quitter l'association «Reformierte Medien» a donné lieu à un débat controversé. Par une courte majorité, le Synode a confirmé cette décision. Des entretiens sont en cours sur la participation de notre Église au travail avec la radio et la télévision ainsi qu'au portail internet. D'autre part, le Conseil synodal a été chargé par voie de postulat de soumettre au Synode dans un délai d'une année un rapport détaillé sur l'information du public par les médias.

Le travail et les visites de la présidence

Parmi les visites et manifestations de l'année sous revue, il convient de mentionner: la visite du camion et du «slalom» de la Réforme les 3 et 4 janvier à Berne, la célébration du 600^e anniversaire de l'Hôtel du Gouvernement de Berne, les 1200 ans de l'église de Bürglen, le culte à l'occasion de la journée de l'arrondissement de Soleure à Biberist, la cérémonie nationale du Jubilé de la Réforme à la Collégiale de Berne, les fêtes de la Réforme à Kirchberg et à Köniz, la cérémonie officielle à la fête d'Unspunnen, la manifestation Deux points 21 consacrée à la Vision 21 sur la place Fédérale, le culte cantonal à Porrentruy et le culte de clôture du Jubilé de la Réforme à Bienne, l'émission «nachgefragt» à Télébilingue/ Téléglise sur le même sujet, de même que divers exposés et conférences ainsi que de nombreuses prédications ou participations à des cultes dans toutes les régions de Refbejus. ■

Groupes de pilotage (GP)

GP Salons et comptoirs

Le stand des Eglises nationales bernoises pour le salon du mariage et des fêtes MariNatal 2017 a été aménagé avec de nouveaux matériaux de construction. Les anciens panneaux et parois étaient trop usagés. Comme l'année précédente, les organisateurs ont choisi de jeunes ecclésiastiques des trois Eglises nationales bernoises pour renseigner les couples et les parents au sujet du mariage et du baptême. Les brochures œcuméniques de présentation du mariage et du baptême à l'Eglise ont été très demandées.

Les Eglises ont présenté un stand à la BEA sous le thème général «L'Eglise, c'est plus que ce que tu crois», le sujet de l'année 2017 étant: «La foi rassemble: les 600 ans de Nicolas de Flüe et les 500 ans de la Réforme.» Pour cette 27^e participation, le stand a encore été amélioré et partiellement remeublé. Les textes des panneaux et des stèles ont été renouvelés, et la plateforme pour les invités du jour rendue plus attrayante. La nouvelle technique de selfies s'est révélée convaincante. Le jeu du moulin a été remplacé par un jeu puissance 4 nouvellement conçu.

Pour la deuxième fois, le personnel du stand a été recruté de manière ciblée, formé lors d'un atelier et rémunéré. Il

a pu ainsi aborder plus activement les visiteuses et visiteurs et inviter aussi des gens plus jeunes au stand. En raison du nombre accru de personnes intéressées, les pasteures et pasteurs ainsi que les diaconesses ont été davantage sollicités pour des discussions parfois intenses.

- *Andreas Zeller, présidence*
Siège de l'Eglise catholique romaine (vacant)
Christoph Schuler, Eglise catholique-chrétienne
Hans Martin Schaer, administration

GP Eglise et Etat

Ce groupe de pilotage a été extrêmement sollicité durant l'année sous revue. Il s'agissait notamment d'avancer dans la mise en œuvre de la loi sur les Eglises nationales, afin que le Synode puisse traiter et adopter dans les délais la dizaine de textes législatifs qui doivent lui être soumis.

Il faut également que les quelque 25 textes législatifs que le Conseil synodal peut traiter et adopter sous sa propre responsabilité soient prêts à temps. C'est la raison pour laquelle non seulement le groupe de pilotage, mais aussi la direction du projet et les membres des six projets partiels ont accompli un travail intensif.

Après la première lecture, le Grand Conseil a approuvé à une large majorité la nouvelle loi sur les Eglises nationales. La deuxième lecture aura lieu en mars 2018, l'entrée en vigueur de la loi restant fixée à 2020.

- *Andreas Zeller, présidence*
Daniel Inäbnit, administration
Pia Grossholz-Fahrni
Stefan Ramseier
Christian Tappenbeck
Matthias Zeindler
Jeannine Widmer, procès-verbal

GP Planification des tâches et des ressources

Le groupe s'est réuni une fois durant l'année sous revue. Le contingent de points de postes est épuisé aussi bien pour les emplois fixes que pour les engagements temporaires liés à des projets.

- *Andreas Zeller, présidence*
Daniel Inäbnit, administration
Pia Grossholz-Fahrni
Jörg Haberstock, († 25.10.2017)
Roger Wyss

GP Jubilé de la Réforme

D'importantes tâches ont dû être accomplies pour coordonner les manifestations de la Fédération des Eglises protestantes de Suisse et celles organisées par notre Eglise nationale. Les crédits accordés par le Synode ont permis de soutenir plus de 30 projets de paroisses ainsi que dix projets de partenaires externes. Le travail au sein du GP a été très agréable en raison des nombreux projets de qualité, des multiples contacts entretenus avec les paroisses et les maintes opportunités de travailler en réseau. Le Jubilé de la Réforme a offert l'occasion de mener une nouvelle réflexion sur l'origine de l'Eglise réformée et sur l'identité réformée. Il a par ailleurs contribué à attirer l'attention sur le protestantisme en tant qu'élément important de l'histoire des temps modernes.

- *Andreas Zeller, présidence*
Damian Kessi, administration

— Suite à la page 12 —



La foi qui unit: moments ludiques et discussions sérieuses au stand des Eglises nationales bernoises à la BEA.

*Pia Grossholz-Fahrni
Lucien Boder
Matthias Zeindler
Heinz Bichsel
Barbara Trachsel, procès-verbal*

GP Église 21

«Animés par Dieu. Engagés pour les humains». C'est avec une grande joie que le groupe de pilotage a pu présenter la Vision fraîchement élaborée, fruit d'un travail intense et de longue haleine porté par la base au Conseil synodal d'abord puis, en guise de préparation au Synode d'été également à l'occasion de 14 présentations dans tout le territoire de l'Eglise. A l'issue du Synode d'été, la Vision s'est muée en Vision commune appelée à être mise en œuvre. Le chemin vers l'événement phare du processus d'élaboration de la Vision était tout tracé: la grande fête Deux-points 21 du 10 septembre 2017 à Berne. Pour l'organiser, le groupe de pilotage a collaboré avec l'agence Appalooza et réparti l'organisation en trois sous-projets: Simon Jenni était responsable du cœur de mille voix et de la fête sur la place Fédérale; Alfred Aeppli s'est occupé des neuf cultes dans les églises de la ville de Berne et Karin Spiess du risotto ainsi que de tous les travaux de montage et de démontage réalisés avec l'aide de bénévoles.

- *Iwan Schulthess, présidence
Pia Moser, administration
Lucien Boder*

*Claudia Hubacher
Christian Tappenbeck
Hans Martin Schaer
Peter Gerber, procès-verbal*

GP Pratique catéchétique

En été, le Conseil synodal a constitué le groupe de pilotage Pratique catéchétique pour accompagner la refonte du concept catéchétique. Cette refonte a pour but de reconsidérer le travail avec les enfants et les jeunes de manière intergénérationnelle à la lumière de la Vision Eglise 21 et de l'adapter à l'évolution de la société. Un groupe de travail intersectoriel accompagne ce processus. Le groupe de pilotage a démarré ses travaux à l'automne en s'occupant dans un premier temps de questions fondamentales relatives aux buts et orientations de la pédagogie religieuse.

- *Iwan Schulthess, présidence
Kurt Hofer, administration
Lucien Boder
Stefan Ramseier
Pia Moser
Matthias Zeindler
Helga Baechler, procès-verbal*

Commission RefModula

En 2017, 45 femmes et hommes ont suivi des études dans le cadre de la formation initiale et continue catéchétique et ecclésiologique des Eglises réformées Berne-Jura-Soleure. Il s'agissait de 22 catéchètes, neuf

collaboratrices et collaborateurs socio-diaconaux, six prédicatrices et prédicateurs, cinq catéchètes en procédure d'équivalence et trois catéchètes de l'Eglise réformée fri-bourgeoise. La commission RefModula s'est réunie à six reprises pour traiter les affaires courantes et a pu constater tout au long de l'année le bon déroulement du travail de RefModula. La deuxième cérémonie de remise de diplômes s'est déroulée le 19 juin sous le thème «Paré pour l'avenir». Le proverbe camerounais «C'est aux obstacles qu'elle doit surmonter que se reconnaît la vraie force» cité par la directrice de la formation lors de l'hommage rendu aux diplômés, illustre le chemin accompli par les étudiantes et étudiants et nous espérons qu'il les encourage et que leur formation les aura bien préparé à celui qu'il leur reste à parcourir. Le 4 septembre, le cycle de formation 2017/18 a été solennellement ouvert avec 16 nouveaux étudiantes et étudiants. La Vision «Animés par Dieu. Engagés pour les humains» figurera au cœur de cette nouvelle année.

- *Iwan Schulthess, présidence
Pia Moser, administration
Rosa Grädel
Christoph Kunz
Eva Leuenberger-Schärer
Susanna Peter
Stephan Schranz
Katrin Wittwer
Matthias Zeindler
Stefan Zwygart, procès-verbal ■*

Délégations

Délégation aux questions de genre

Label «Famille et profession»: la recertification est engagée

La délégation s'est réunie à trois reprises au total en février, juin et novembre. En plus de l'évaluation des demandes financières, elle s'est égale-

ment attelée à la prolongation du label de qualité «Famille et profession» attribué par l'organisation UND. Malgré le surcroît de travail occasionné par les gros dossiers «Eglise et Etat» et Vision Eglise 21, le Conseil synodal a décidé de lancer le processus de recertification, estimant que cette

démarche était clairement justifiée par l'utilité du label pour les services généraux de l'Eglise. Après le contrôle effectué par l'organisation UND, la délégation a élaboré un nouveau plan de mesures à l'intention du Conseil synodal. A la suite de cela, le label a été prolongé pour trois ans. La

décision relative au plan de mesures et à sa mise en œuvre n'était pas encore prise à la clôture de la rédaction. A la suggestion du secteur Théologie, la délégation a procédé à un contrôle de l'ordonnance relative à l'encouragement de la relève (RLE 58.020). Ce travail a été interrompu par le décès du président Jörg Haberstock et sera poursuivi durant la nouvelle année. Claudia Hubacher a assumé la présidence à titre intérimaire jusqu'à l'entrée en fonction du successeur de Jörg Haberstock.

Après examen des demandes d'aides financières reçues, la délégation a pu accorder un soutien au congrès annuel de la coordination post Beijing des ONG suisses, au centre Lys!strada, ainsi qu'au projet de Frabina, «Destination Liebe – binationale Liebesgeschichten». Une demande a dû être déclinée, car elle n'avait pas de lien avec le territoire de l'Eglise Refbejus. Que Jörg Haberstock soit remercié de tout cœur pour son engagement et son travail au sein de la délégation!

■ *Jörg Haberstock, présidence*
(† 25.10.2017)

Doris Marchesoni,
administration
Claudia Hubacher
Matthias Zeindler

Groupe de contact Soleure

Création d'un nouveau ministère pastoral régional

Depuis sa création il y a sept ans, le groupe de contact s'est bien établi en tant que plateforme centrale chargée de l'examen approfondi des demandes soleuroises. Parmi les objets traités durant l'année figurait en particulier le nouveau ministère pastoral régional de Soleure. Les délégations du Conseil synodal et du synode d'arrondissement ont notamment examiné les possibilités d'intégrer le ministère pastoral régional dans les structures de l'ensemble de l'Eglise. Le groupe de contact s'est prononcé en faveur de son intégration technique dans l'équipe des pasteurs et pasteurs régionaux des Eglises réformées Berne-Jura-Soleure. Le Conseil synodal a concrétisé cette demande en quelques mois en procédant à

diverses adaptations d'ordonnances. Une autre question soulevée dans le contexte du ministère pastoral régional concernait le montant approprié des indemnités de suppléance; le groupe de contact a directement soumis le point de vue soleurois à la direction générale du projet consacré à la mise en œuvre de la loi sur les Eglises nationales.

Le groupe de contact joue un rôle important de médiateur et favorise ainsi les échanges réciproques et le partage d'informations. En 2017, il a de nouveau examiné les divers objets à l'ordre du jour du Synode pour déterminer leurs liens avec les régions de l'Eglise soleuroise. L'échange d'informations permet en outre d'acquérir de précieuses connaissances. Par exemple, le nouveau système de pré-évaluation financière pour les Eglises prévu dans le canton de Soleure présente des liens thématiques intéressants avec la révision de la loi sur les Eglises nationales bernoises. Le pasteur Roland Stach a été élu membre du Conseil synodal lors du Synode d'hiver 2017. Si le groupe de contact perd ainsi un membre engagé et compétent, il se réjouit en même temps que la région soleuroise soit à nouveau représentée au Conseil synodal. Ruedi Köhli a été élu nouveau président du synode d'arrondissement à fin 2017. Il succède à Hans Leuenberger, qui a beaucoup contribué au succès du groupe de contact.

■ *Pia Grossholz-Fahrni,*
présidence
Christian Tappenbeck,
administration
Andreas Zeller

Délégation Jura-CER

La CER confrontée à d'importants besoins financiers

En juin 2017, la commune de Moutier a décidé de rejoindre le canton du Jura. Cette votation populaire (qui est actuellement contestée au plan juridique) a des conséquences pour notre Union synodale, notamment parce que les communes bernoises de Belprahon, Perrefitte, Roches, la Scheulte et Elay sont rattachées à

la paroisse de Moutier. La délégation tient à ce qu'une solution tenant compte au mieux des besoins pastoraux soit trouvée dans un dialogue réciproque.

En Suisse romande, la nouvelle «Haute Ecole de Théologie en Suisse» (HET-PRO) a beaucoup fait parler d'elle. Cette haute école spécialisée issue principalement du milieu des Eglises libres vise à offrir la possibilité de suivre des études de théologie débouchant sur un titre de Master of Arts (M.A.). En ce qui concerne notre Eglise, l'exigence selon laquelle seules les personnes titulaires d'un diplôme universitaire ou équivalent peuvent être engagées comme pasteurs ou pasteurs sera maintenue dans la nouvelle loi sur les Eglises nationales. Durant l'année sous revue, la délégation s'est à nouveau penchée intensivement sur les dossiers traités par la Conférence des Eglises réformées de Suisse romande (CER). La CER a évalué son nouveau système de formation au ministère pastoral et diaconal et clarifié le rapport entre son département de la formation (opf) et les commissions de formation. Elle a par ailleurs enregistré des succès notables dans le domaine des relations publiques. Ainsi, la revue «Réformés» a reçu un accueil favorable, le site internet est régulièrement modernisé, et la CER est également demandée comme editrice. Elle a une fois de plus fait ses preuves en tant que plateforme d'opinions et de coordination. L'examen préalable de la révision en cours de la Constitution de la FEPS a notamment donné l'occasion aux Eglises réformées romandes de présenter efficacement leurs demandes.

Les activités réjouissantes déployées par la CER entraînent aussi des besoins financiers accrus. Pour l'instant, les contributions des membres peuvent encore être maintenues au niveau actuel en effectuant des prélèvements sur des provisions. Cependant, d'ici 2020 au plus tard, cette possibilité sera épuisée.

■ *Lucien Boder, présidence*
Christian Tappenbeck,
administration
Pia Grossholz-Fahrni
Andreas Zeller
Philippe Paroz, CSJ ■